

## Precios de suscripción

Badajoz, al mes pesetas... 1  
Provincias, trimestre.... 3

## PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50  
Número suelto..... 0 15  
Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

# LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON ESTEBAN PANIAGUA Y CARRASCO

## ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.

## DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Zarzarán, número 3

á donde se dirigirá la correspondencia.

No se devuelven los originales.

## Manía legislatoria

Tanto está puesta á la orden del día, que ya empiezan esos bravos ministros de Maura á emprender la preparación de leyes, como en la última etapa parlamentaria, dejaron iniciada.

No hay un periódico que leer, que no se ocupe de tan importante asunto. Bien es el proyecto de radiotelegrafía, ya el de explotación de las redes españolas, otros y otros, nadie en el Gabinete se da un punto de reposo para hacer algo nuevo. Todos trababan.

¡Pero, cómo!... Lo más lastimosamente que elegir pudieran, con la pésimasombra á que nos dejaron acostumbrados en su tarea de la primavera pasada, bajo los peores auspicios para el país.

Nadie discrepa en juzgar la labor; y sobre estos dos proyectos aludidos, hoy en candelería, en las Cámaras, no hay quien dude del fracaso.

El primero perjudica directamente los intereses del Estado, creando un nuevo monopolio; es que teníamos pocos y hay que apurar la paciencia española para ver donde llega el aguante. El segundo es tan mal interpretado, que parece hecho con los pies; se confía á empresas particulares, á sociedades extrañas, cuando el Tesoro público podía con él tener grandes economías, con beneficio nacional muy visto.

Hay que desconfiar ya de los propósitos de enmienda; en principio, cuando solo teníamos entre nosotros las promesas ministeriales que hacían creer en un cambio repentino, aún quedaba algo, duda siquiera; hoy que llevamos ocho sesiones y se vé la marcha "buena", que lleva todo, no hay que pensar en arrepentimientos del mal hecho. ¡Maura, Maura!... Incorregible, atroz, endiosado.

Vengan buenos propósitos, vengan intenciones reformistas! Y después, vengan leyes, siempre leyes. A ver en qué para "esto".

## Fragmento

*El país se ha ido á pique después de estrellarse en la roca de la Historia; que tanto significa el no haber continuado la República y el haber restaurado la infame dinastía francesa.*

*¿Pero es culpa solo de la Restauración y de sus comanditarios? No. También del país y de las clases directoras que lo han sufrido todo, desde la ruina económica al petrificamiento del espíritu. Los hombres de la Restauración se han retirado por muerte ó por cansancio, jamás porque el pueblo los haya plantado en el arroyo. Detrás de Montero, otros que tales. Incesante la noria, va sacando en vez de agua sangre.*

JOAQUIN COSTA.

## La Solidaridad

### Después de la jornada

Nos sentimos cada vez más convencidos republicanos de la Unión, siquiera no

pueda ser ya más sinceros: pero esta circunstancia no ha de impedirnos ser imparciales en absoluto y mantener completa serenidad de ánimo para juzgar el trascendental acto realizado el otro día en el teatro Circo Pardo Bazán, con motivo de la propaganda solidaria.

Consignemos en primer lugar que la inmensa mayoría de la concurrencia asistió allí atraída por el magno verbo de los señores Salmerón y Mella, que son gala prez de la tribuna española. Y añadamos, que nosotros no somos partidarios de las muestras de desagrado que interrumpieron el acto por la razón elemental de que no asistimos voluntariamente á ningún sitio que nos desagrade, y mostramos el desafecto á las personas ó á las ideas no poniendonos en contacto con ellas. A nadie, por ejemplo, se le ocurre ir á silbar una función religiosa; por no ser católico; los que así no piensan, jamás van al templo. Esto es lo normal, lo corriente lo que debe hacer en el mundo.

Y viniendo ahora á lo sustantivo del caso. Lo que en Betanzos creía que había de ser acto de inmenso relieve y su preta transcendencia no salvó los límites de un concurrido mitin á pesar de tener en aquella comarca positivo influjo los solidarios, que creen contar con amplia organización agraria y tienen un centro social, un periódico, etc.

Y respecto á la Coruña, poco ambiente debieron de ver los notables propagandistas cuando apremiaron su regreso á la corte desistiendo de la anunciada *tourné* por Galicia.

¿Pero es buena la Solidaridad? ¿Es mala? Nosotros de ella, por lo que aquí toca, sólo sabemos hasta ahora una cosa. Que el domingo andaban en animados grupos por las calles sacerdotes de esta ciudad y muchos de fuera de ella; que conocidos y significados elementos reaccionarios de distinguidos matices, fraternizaban, gozosos, reflejándose en sus semblantes una alegría franca y sincera.

Sabemos también que el que fué jefe del Estado y de la Unión Republicana ha tenido conceptos duros y despectivos para los que fuimos sus correligionarios y que para aquél y para muchos de los republicanos que le siguen ya no es dogma ni credo el de la forma de Gobierno, sino que ha de verse quienes son los más y los más fuertes en España para seguir y acatar su política cuando llegue el caso. Esto se lo hemos oído á unos y lo hemos visto consignado en letras de molde, con lo cual, su color de una imparcialidad en otro caso muy loable, se admite la hipótesis de que no sea la forma republicana la más adecuada para la salvación de España, y se presta anticipada obediencia y homenaje á cualquier Gobierno ó política que cuente con fuerza aunque no salve al país ni lo redima.

Vimos también la unión y el entusiasmo de los elementos reaccionarios, únicos que, al parecer, más ganan y lucran con estas extrañas concomitancias solidarias, y el contento de algunos elementos de fuera de la Coruña, adheridos á la Solidaridad y cuyos anhelos por la eficaz intervención en la política mediante un acta de diputado provincial nos son de antiguo conocidos.

Todo esto hemos visto y observado, así como hemos sentido el dolor de que significados y prestigiosos correligionarios nuestros, aunque pocos, hayan ido á engrosar las filas solidarias.

¿Cuál es, pues, el beneficio de la Solidaridad para el partido republicano de la Unión?

¿Y para la redención del país?

Esto último hay que meditarlo y es temprano aún para formular juicios. Pero si se llega paulatinamente al descuaje del caciquismo actual, labor en la que nosotros venimos trabajando solos, con riesgos positivos en todos los órdenes hay

quien pueda sinceramente asegurarnos que los nuevos directores de la cosa rural han de seguir otros derroteros que sus antecesores, los odiosos detentadores actuales de las haciendas de los labriegos, de su honra y de su libertad? Porque el mal, sepanlo quienes lo ignoran ó afectan ignorarlo, no está en las ramas, sino en las raíces; no en el accidente, sino en la esencia; no en la organización caciquésca, que es una derivación, sino en el régimen, que es la causa primera. Mientras el régimen subsista el caciquismo vivirá. Solo cambiarán los nombres de los caciques.

Por esta causa los enemigos de aquel vicio abominable de la política española tienen que buscar el único remedio eficaz el poderoso insecticida que extermine á los caciques en el advenimiento de la República.

No hay otro camino, con perdón sea dicho del Sr. Salmerón, que expuso la misma idea en párrafos grandilocuentes hace aun poco tiempo, pero que por lo visto ha descubierto ahora un medio mejor del exterminio de caciques mediante los vínculos contraidos con carlistas, integristas y separatistas, que son quienes á la postre van ganando con esto de la Solidaridad y por eso la defienden, loan y preconizan con tanto calor.

Allá ellos. Pero los republicanos tenemos trazado nuestro camino, y prospere ó decaiga la Solidaridad, hemos de seguirlo en línea recta, como siempre, en bien de esta pobre Patria tan necesitada de espíritus fuertes, serenos, equilibrados y consecuentes.

(De Tierra Gallega).

## Tarjeta postal

El gran revolucionario Ruiz Zorrilla decía que era demagogo enfrente de la reacción y conservador ante la anarquía.

Yo completaría ese pensamiento, añadiendo, que se debe ser rebelde constante enfrente de la monarquía y ministerial perenne de toda República, para no perder el día de mañana la que sobrevenga, aleccionados por los ejemplos de 1873.

H. GINER DE LOS RIOS.

## ENTRE CATÓLICOS

El Sr. Barrio y Mier es católico carlista.

Y el señor Marqués de Vadillo, católico conservador.

El primero es decano de la facultad de Derecho en la Universidad de Madrid.

Y el segundo, catedrático de dicha facultad y gobernador de Madrid. Deduciéndose, por tanto, que el Sr. Barrio y Mier, dentro de la Universidad, es gobernador del gobernador; y el señor marqués, fuera de la Universidad, es gobernador del Sr. Barrio y Mier.

Este, fundándose en que una autoridad no puede ocupar una cátedra sin una autorización especial, obligó al señor marqués á que despidiera á sus alumnos, y el señor marqués, después de obedecer la orden de su decano, ha dicho que esa descortesía obedece á asuntos particulares, á venganzas pueriles é innobles.

Y como entre católicos anda el juego, y los dos les dan de personas formales, me circunscribo exclusivamente á darle publicidad al hecho, y que el público aprecie lo que son los jerifes católicos, apostólicos, romanos, cuando las malas pasiones les aconsejan.

Hombres como los demás.  
Y peores, y más vengativos que los herejes.

## Claridades.

Al fin, después de quince ó veinte días de ocurrir la inundación de Málaga, el Gobierno aconsejó al rey que visitara aquél entristecido y noble pueblo.

Y puesto ya en viaje D. Alfonso, y habiendo surgido una nueva inundación en tierra de Cataluña, allá enderezaron su marcha las dos magestades: el rey y su primer ministro.

En Málaga estuvieron cuatro horas, y pasaron dos y media ó tres en *Te Deum* y recepciones.

En tierra Catalana no sabemos el tiempo que habrán permanecido; pero hay que suponer que no fuera mucho más, si á la política de Maura no convenía.

Habrán salido enterados de la inmensidad de la desgracia.

Unamuno se equivocó en la profecía que hizo de que en España los conejos echarían á los hombres.

Las que llevan camino de conseguir eso son las ranas.

Y los dinásticos.

Que no son ranas.

Los periódicos dan como cosa extraordinaria la noticia de que una señora en Italia ha dado á luz en un automóvil.

Más raro hubiera sido el que el automóvil hubiera dado á luz á la señora. O viceversa.

Los carlistas van á estrenar un himno en honor del R.

Y es lo que dirá éste: Mientras no se trate de una marcha triunfal... Lo demás es música.

Leemos:

«El Sr. Junoy ha manifestado que una vez conquistada Galicia por los solidarios se dedicarán á la conquista de la región valenciana, en donde creen seguro el éxito.

Luego emprenderán la propaganda por distintas regiones, y creen llegado el momento de la regeneración de España.»

Vamos, el Sr. Junoy es optimista.

Eso de hacer solidarios á todos los españoles lo vé facil.

Dios le conserve... el buen humor.

¡Bomba!

El Excmo. Ayuntamiento de Madrid se halla próximo á tener que hacer suspensión de pagos.

Sánchez Toca no sabe de donde sacar dinero y califica de disparatada y ruinosa la obra financiera de Osma.

No hay cuidado, la sangre no llegará al río.

Son lobos de una misma camada.

## COMIDILLA

### CASERA

Aunque algo tarde, por las condiciones especiales de nuestro periódico, publicamos hoy el hermoso artículo titulado «Por mi tierra», que hace pocos días vió la luz en «Noticiero Extremeño».

Varias razones nos impulsan á ello. No es la



de menor importancia para nosotros la de ofrecernos una ocasión para saludar al Sr. Aguilera que ha venido al Instituto de esta capital á desempeñar la cátedra que dejó vacante nuestro inolvidable y cariñoso amigo que fué don Valentín Suarez Quintero.

Tuvimos el gusto de conocer al señor Aguilera á los pocos días de llegar á Badajoz, y desde el primer momento apreciamos su extraordinaria cultura, sus excelentes dotes de carácter, su palabra fluida y amena, puesta al servicio de un corazón ardientemente generoso y de un cerebro amante del progreso.

La excelente carta que á continuación publicamos, nos lo revela también como un escritor castizo, de pura cepa castellana, dueño del idioma, que espontáneamente le ofrece los primores de la forma y las gallardías del fondo, para manifestarse terso y limpio sin los retorcimientos de frases ni los dislocamientos de construcción de la sintaxis modernista.

Sea bien venido tan culto amigo, y tenga la seguridad de que se encuentra en tierra hospitalaria y generosa.

Dice así el hermoso trabajo de nuestro amigo:

## POR MI TIERRA

### CARTA ABIERTA

Muy señor mío y distinguido compañero: Desde el momento en que tuve noticia de las gestiones que en favor de los inundados de Málaga hacía una generosísima dama, cuyos pies beso y cuyo nombre bendigo; estuve tentado de echar mi cuarto á espaldas, uniendo mi voz á la que, tan persuasiva y elocuente, abogaba ya por las víctimas que, más que el Guadalmedina, ha causado un caciquismo sin entrañas y unos gobiernos para quienes el bien de sus administrados es, como dicen al otro del Pirineo, *le cadet de leurs soucis*.

¿Que por qué no realicé mi proyecto?

Por varias razones.

Acababa de llegar á Badajoz; á nadie conocía aquí y era mi nombre harto humilde para que nadie lo conociera; y, en circunstancias tales, creía yo que no era el llamado á dirigir excitación alguna á este noble pueblo extremeño y que, si á ello me aventuraba, mis palabras irían á perderse en el vacío. Hasta dudaba yo que por carecer de títulos que á ello me hicieran acreedor, honrara usted mis cuartillas, dándoles abrigo en el periódico que dignamente dirige.

Pero hoy recuerdo que, aunque de escaso valor, poseo dos títulos, uno de los cuales quizás me sirva para que me dispense usted benévola acogida, y el otro para hallar merced en los lectores del *Noticiero* y en el público en general: el de antiguo periodista, modestísimo, pero que sólo defendió lo que creyó bueno y honrado y que nunca escribió más que lo que pensaba y sentía; y el de malagueño que lleva sobre el corazón y sobre el cerebro partículas de aquella hermosa tierra, hoy tan triste y abatida, cuya prosperidad ansia con vehemencia que jamás tuvo por el propio bien y cuyas desventuras llora con tan hondo pesar cual nunca lo sintiera por las desdichas propias.

Fiado en ellos é imponiéndome á mi mano temblona, que se niega á garrapatear, allá va lo que dicta el corazón, profundamente conmovido por la inmensa desgracia que pesa sobre mi tierra natal.

Engañado, sin duda alguna, por el vehementísimo deseo de ver multiplicarse los auxilios que han de ir á aplacar tanta hambre, á vestir á tanto desnudo y á enjugar tantas lágrimas, háme parecido que los novísimos esfuerzos de la directora de la Normal no producían todo el efecto que de ellos debían esperarse.

No, tal cosa no ha podido ocurrir y sólo mi ansiedad y mi amargura la han forjado.

Esta hidalga tierra, tan pródiga en altos hechos y que en tan repetidas ocasiones ha demostrado que así como nadie la supera en heroísmo, tampoco nadie la aventaja en el amor que profesa á España, cuyo nombre y honor defenderá como pocas, no puede mirar con indiferencia las desgracias que afligen y agobian á una de sus hermanas, y con hechos se dispone á probarlo.

¿No son las mujeres de Badajoz gallarda representación de la mujer española, é, decir, no sólo de la más hermosa de cuantas pueblan el planeta, sino también de la que mejor realza y avalora sus encantos soberanos con la bondad y ternura que atesora su alma?

Pues á ella nos dirigimos, en primer lugar, y les decimos:

Vuestras hermanas de Málaga, que, á

consecuencia de pertinaz sequía y de tremenda y prolongada crisis, venían padeciendo ya privaciones sin número y sin nombre, hasta el punto de no poder cubrir sus cuerpos arrogantes más que con una ligera bata de humilde percal, ellas amantes de galas femeninas, acaban de verse arrebatadas lo que de su miseria les quedaba por una catástrofe que pondría espanto en los más denodados.

En aquél país de madres modelos, la pena ahoga á muchas desventuradas que no pueden acallar los gritos con que piden pan los pequeñuelos, que no comprenden que se les niegue el necesario sustento.

Los ancianos, temblando de frío, maldicen su inútil é interminable vejez; y hasta los más fuertes, abatidos y desesperados, sienten subir á sus labios una blasfemia.

Vosotras, de corazón tan sensible que derramáis lágrimas ante las fingidas miserias que cualquiera novela os pinta; ¿cómo no podríais dejar de conmoveros en presencia de tragedia tan real, por desgracia, y tan espantosa como la de que ha sido teatro Málaga?

Os conozco; vais á derramar á manos llenas el bálsamo de la caridad sobre heridas tan crueles, y sabiendo que cuando queréis, nadie puede resistiros y desobedeceros, vais á lograr que vuestros esposos y vuestros hijos den para obra tan santa, y siquiera una vez, lo mismo que todos los días se dejan en la mesa del café en la del tresillo ó en el mostrador de la taberna.

Los militares que prestan sus servicios en esta numerosa guarnición, ¿no son acaso compañeros y hermanos de los que en la ciudad malacitana sólo oyen á su paso bendiciones y el canto que en su lora eleva la más ferviente gratitud, por que en la noche funesta de la inundación y para salvar á los que las aguas embravecidas arrastraban, expusieron heroicamente sus vidas, demostrando con tan alto ejemplo que no sólo saben combatir para dar muerte, sino también, y en lucha á la vez más espantosa y terrible, pero más generosa, para arrebatat víctimas á una catástrofe tremenda, dándoles después asilo en sus cuarteles y partiendo con ellas su pan y sus vestidos?

No quisiera el azar que los que en esta plaza sirven pudieran cubrirse de gloria como sus hermanos de Málaga y rivalizaran con ellos en abnegación y heroísmo; pero pronto, más aún, anhelantes están de probar que sus sentimientos y generosidad son idénticos á los que animaban á los que guarnecen la perla del Mediterráneo.

Llegaos á ellos, habladles y os convenireis.

Tampoco cabe suponer que nuestras corporaciones se nieguen á imitar el ejemplo que les han dado casi todas las de España, que han acudido presurosas en auxilio de los malagueños.

Ya nuestro Alcalde ha enviado sentido pésame á su colega de Málaga pero nadie lo hará la ofensa de creer que á eso van á concretarse sus esfuerzos.

No conocemos el estado de nuestras corporaciones, y bien al tanto estamos de la inmensa pesadumbre que sobre ellas gravita. Mas á pesar de ello, seguros estamos de que se impondrán el sacrificio que las circunstancias demandan.

El alma se me ensancha, señor director, al pensar que todos vamos á cumplir nuestro deber, y viendo de antemano, y como consecuencia de ello, de qué modo y con qué abundancia fluyen de aquí y se dirigen hacia Málaga los dones benditos de la caridad, que van á suavizar tantas penas y á mitigar dolores tan crueles.

Dándole gracias anticipadas por si se digna publicar esta ya pesada carta, se ofrece de V. afmo. compañero y seguro servidor q. l. b. l. m.,

JOSÉ AGUILERA.

### Será eso

Eso; que no entendimos al *Nuevo Diario* cuando lanzó la idea de hacer algo en favor de los damnificados de Málaga.

Que creímos que pedía adhesiones para realizar luego en una forma ordenada y conveniente al mejor éxito, proyecto tan humanitario como el que iniciase, cuando por lo visto lo que pedía era otra cosa acaso que cada cual obrara por su cuenta, y de ello surgiese la anarquía que echamos de ver al trazar nuestro suelto, y que todo ello ha dado lugar á que se nos enoje el apreciable co-

lega, y se nos arranque con un escrito destemplado ó impropio, como contestación á un suelto en el que nos parece que todo era cortesía para las entidades a udidas y sentimiento por el escaso fruto que á la fecha había dado la realización de una idea que, leuada de otro modo, estimábamos que hubiera sido, en nuestro hidalgo pueblo, de éxito seguro.

Perdonad si ofendimos, y recoja y guarde el colega para mejor ocasión y por si á sí propio pudiera hacerle falta, eso del perturbador y nefasto antagonismo; los recelos, las rivalidades y las miquerencias políticas, etc.; pues no siendo fruto que se da bien en nuestro reino, ni podemos aprovecharlo, ni queremos recogerlo.

El *Nuevo Diario* que tantas pruebas tiene de nuestra independencia de carácter y de nuestra alteza de miras; que nos vió romper con nuestros amigos políticos tantas veces cuantas creímos que no iban por el camino derecho; que ejemplos como los nuestros, ciertamente, ni puede darlos ni puede ofrecerlos, hablando y hablando dirigiéndose á nosotros con un impropio desenfado, de rivalidades políticas y de antagonismos que esterilizan levantadas ideas!

¡Vamos, si hay para morirse leyendo ciertas cosas!

Pase, hombre, pase... el cargo, y no se le ocurra otra vez tamaña sin razón y tan enorme incongruencia

### Otra que tal.

Decididamente el *Nuevo Diario* estaba de mal humor el día que escribió su número 4.675.

Si, estaba de mal humor, ó se aprovechó de nuestras manifestaciones respecto á la suscripción para Málaga y sobre el proyectado banquete que según todos los indicios ha de pagar la Diputación, para contestar de soslayo y con disimulo á alguien que le había puesto de mal humor, Dios sabe por qué.

Sin que por nuestra parte haya la más insignificante cuestión, que dice el colega es eterna en este pueblo, de que «basta que uno inicie una cosa para que los que no son amigos la combatan», frente á lo que el colega cree, nosotros entendemos lo contrario.

Dice él que los más elementales deberes de cortesía obligan al que invita y va á recibir en su casa á altas personalidades, á que sean recibidos sin tacañería.

Y nosotros decimos que los principios más elementales de buena y recta administración pública, aconsejan que un organismo cual la Diputación de Badajoz que debe ocho ó diez millones de reales; que vive de la trampa; que hasta hace poco estuvo amenazado de que no hubiera quien suministrase lo que diariamente necesitan sus establecimientos benéficos; que á pesar del corte que ha hecho, faltando, á nuestro modo de ver, á lo convenido, paga anualmente una buena cantidad de miles de pesetas por intereses de demora; que se ocupa en la realización de un empréstito que dudamos mucho tenga quien acuda á él, y por último, y, en una palabra, en el que se dan circunstancias tan tristes como las de la Diputación de Badajoz, se obstengan de gastos que sus condiciones económicas no le permiten hacer.

En la vida particular y privada, podrá el ciudadano realizar actos análogos al que se quiere que ahora realice la Diputación, estando en una situación relativa; en la vida de la administración pública, los representantes de una entidad cualquiera, tienen que pensar muy bien lo que hacen. El primero procede con voluntad libérrima y por lo que venga después de la cortesía, no le inculpará nadie; los segundos obran por delegación, y de lo que suceda son responsables ante el tribunal de la opinión pública, y no sabemos qué preferiría el *Nuevo Diario* que en su caso le dijese: si ruin y miserable en la aceptación menos molesta de la palabra, ó dilapidador de las rentas de la provincia.

Nosotros preferiríamos lo primero, sin abrigar el terror de incurrir en una ridiculez que no podía entenderse así, y que poco nos importaría que así se entendiera, explicada la razón y señalada la causa.

Son puntos de vista distintos el del *Diario* que cree que el decoro de las Diputaciones se pone á salvo gastando sin temor en banquetes y agasajos á los forasteros, á quienes se invita á la inaugu-

ración de una Granja, y el nuestro que cree que ese decoro se pone más á cubierto limpiando de gastos superfluos una administración desdichada y sometiéndola al tratamiento de una economía racional, que más tarde ó más temprano la lleven á la vida tranquila y plácida que disfrutó antes de otro banquete célebre.

### ¿Y la Normal de Maestros?

El curso académico transcurre sin que se haya llevado á la práctica la loable idea de establecer en esta capital la Escuela Normal Superior de Maestros, no obstante haber consignada cantidad para esas atenciones en los presupuestos provinciales.

¿Por qué? No lo hemos podido averiguar, ni queremos averiguarlo ya tampoco.

Lo que nos importa, á estas alturas, es llamar la atención del presidente de la Diputación sobre el acuerdo que se halla incumplido, y dada la importancia que el mismo entraña y el bien que representa para una clase humilde de nuestra provincia, acudir á su rectitud para que inmediatamente lo ponga en ejecución.

Así como así, para el establecimiento de dicha Escuela en nuestra capital, la administración central no exigirá, como es lógico, otras condiciones que las taxativamente marcadas en la ley, y el favor que ha de recibir con ello al Magisterio, de la provincia, ha de ser grande.

### Falsedades

D. Teodoro Camacho, otro maestro público de Salvatierra, el que queda luego del Sr. Mundi, ha publicado en el «Correo de Extremadura» una carta en elogio y defensa del Inspector de Escuelas Sr. Ezquer, que según el Sr. Camacho está siendo objeto de injustos y sañudos ataques, observando una conducta profesional notoriamente intachable.

Dedicada, aunque no dirigida la carta á que aludimos, á cohonestar, que no á refutar en forma las manifestaciones hechas en nuestro periódico por el dignísimo y competente maestro público que firmó en estas columnas con el pseudónimo de *Un viejo maestro rural* á él dejamos la respuesta minuciosa, si quiere darla, cosa que nosotros no le aconsejamos, porque con respuesta y sin respuesta á los maestros de Salvatierra, á los denodados encomiadores y apologistas del Inspector de escuelas, los educadores de la niñez en la provincia, saben cuanto necesitaban saber para formar juicio de fodo y de todos.

Por nuestra parte, solo hemos de decir al Sr. Camacho, que es absoluta y completamente falso que en este periódico se haya difamado al Sr. Ezquer.

Requerida la opinión de los maestros públicos de la provincia, por uno de ellos, para que emitieran juicio respecto á ciertos actos realizados por el Inspector de Escuelas, acudió *Un viejo maestro rural* para censurar al funcionario, con el talento, la discreción y la suficiencia que nadie se treverá á negarle, y guardando al hombre los respetos que quizás él no guardara á sus semejantes en el ejercicio de sus funciones, y prevalido de ellas.

Difamaciones en este periódico, á conciencia, no se convienen y si alguna vez en el calor de las luchas y de las contiendas periodísticas, se escapó á algún redactor ó alguno de sus colaboradores la pluma, estuvo pronto á responder de ellas ante la persona á quien se dirigieran ó ante los Tribunales de justicia.

Puede el Sr. Camacho, porque así lo entienda justo ó deudas de gratitud le impulsen á ello, defender al Inspector de los cargos que le hagan otros maestros de la provincia, lo que no es lícito ni ha de serle permitido por nosotros, es que contra la censura natural de los actos de un funcionario público, argumente faltando á la verdad, al llamar difamaciones á lo que es producto de observación discreta y justa.

### Don Dionisio Fernández.

En la madrugada del domingo último, dejó de existir en esta capital nuestro estimado amigo y correligionario don Dionisio Fernández Trigo.

Hablar de este noble anciano, es hablar del período revolucionario; de aquel



período que tuvo fin el 29 de Septiembre del 68, en cuyo día se asentó en España la libertad.

Por sospechoso estuvo perseguido varias veces, y algunas como cuando lo de Sixto Cámara, expuesto á sufrir la triste suerte que corrieron otros espíritus fuertes, luchadores infatigables, enemigos decididos y valientes de aquella situación política á que daban carácter los Narvaez y Gonzalez Bravo.

A nosotros llegó ya cansado de luchar política y socialmente pero en sus conversaciones, en sus perseverancia, bien claro leímos siempre que nuestro amigo, que el viejo correligionario que acabamos de perder, era todo un entusiasta de la libertad y de la República.

Para su cuerpo deseamos el descanso eterno, y para su hija, su hijo político y nuestro amigo D. Emeterio Martínez y para sus nietos que le lloren, la resignación que han menester en estos tristes momentos.

### ¡Qué casa!

Con el epígrafa «Al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda», hace ya días que circulan por nuestra capital unas hojas firmadas por D. Valeriano Palencia, que son un alegato á la persecución interminable é inicua de que se dice ser objeto por parte de algunos empleados de las oficinas de Hacienda en esta provincia, y de cuyas censuras no se escapa ni el mismo Delegado

No es la primera vez que el Sr. Palencia se dirige á la opinión para interesarla en el *Via-crucis* que dice venir recorriendo desde 14 de Mayo de 1903, hasta nuestros días. Ya en distintas ocasiones, y con motivo de dilaciones, retenciones y resoluciones contrarias, según él, á la moral y al derecho, protestó en forma airosa, evidenciando la conducta de algunos funcionarios de dicha casa, interesados en perjudicarle, porque así complacen á uno de los primeros caciques de la provincia; á uno de los que en dicha casa disfrutan de mayor predicamento.

Tarea larga sería hacerse cargo de todo cuanto dice la hoja á que nos referimos, y mas aún ponerle los comentarios que se merecen, y en la imposibilidad materia de hacerlo, vamos á copiar las dos preguntas que hace y respuestas que dá el señor Palencia, como testimonio de la razón y justicia que dice asistirle en el asunto por el cual pleitea, y que le obliga á condenar públicamente á algunos empleados de Hacienda:

«Son falsas las manifestaciones públicas de este interesado? Debe procederse en la forma que corresponda á su averiguación, y de ser así, llévase á los tribunales para que como denunciante falso se le imponga el castigo merecido.

«Resultan ciertas? En la forma y con el rigor debido venga el castigo á estos funcionarios para que sirva de ejemplo á los demás encargados de la Administración de Hacienda obligados á cumplir y respetar las leyes que por virtud de sus cargos les están encomendadas.»

Nada de cuanto refiere el Sr. Palencia nos extraña: conocemos la casa de donde arrancan todas sus quejas y todos sus males, y conociéndola, no podemos menos de creer cuanto dice y esperar que aun le cojan mayores crueldades y mayores injusticias de las que pregona.

No hace mucho, un conocido y estimable agente de negocios de esta capital, cansado de que lo embromasen tanto, tuvo un choque fuerte con cierto empleado en las oficinas mismas; su voz llegó al despacho de Delegado; sus quejas llegaron telegráficamente al ministro de Hacienda y..... como dicen en *La Bruja*,

«Todo está igual; parece que fué ayer, el día en que se cometió la primera falta en ciertas oficina de la administración pública.

Y no queremos escribir más; que la pluma se vá caldeando, y estamos hartos ya de hacer de Quijotes, en un país donde apenas queda otro tipo que el de Sancho Panza.

### Lo que se oye

Leemos en el *Correo de Extremadura*, período de enseñanza:

«Hemos oído decir que hay en puerta otro expediente como uno que se formó en el verano anterior y que dió mucho ruido.

Veremos si resulta cierto, y á quien es.»

Nosotros también lo hemos oído, á qui n lo oyó en un sitio por demás *reservado*: en la mesa de un café.

Pero hemos oído además que esta vez puede que por la misma causa fueran dos los expedientes.

Veremos si resulta cierto lo oído por el *Correo* y lo oído por nosotros.

### Balance teatral.

El sábado último debutó en nuestro teatro la compañía de zarzuela y ópera que dirige el tenor cómico D. Pablo López.

El aspecto que presentaba el teatro era verdaderamente brillante, pues todas las localidades estaban ocupadas. A este éxito de inauguración han contribuido varias causas, ya el aspecto benéfico que tenía, pues el 20 por ciento de las ganancias era para los damnificados en las inundaciones de Málaga; ya el deseo de oír una aceptable compañía de zarzuela, después del desastre artístico que realizó Santoncha el año pasado.

El nutrido público que asistió á la inauguración, los aplausos entusiastas que se oyeron, el crecido abono que según parece se ha hecho, son todos síntomas de reacción en el público pacense, la temporada pasada alejado del teatro por causas de todos conocidas. Experto y entendido como n die es Pablo López en lides teatrales, sabe apreciar los gustos del público y seguramente se aprovechará de estas manifestaciones, siguiendo sus inspiraciones para darle lo que sea de su agrado.

Por lo pronto hay que reconocer que dadas las condiciones en que puede desenvolverse una compañía de zarzuela en Badajoz, la que motiva estas líneas es de las más completas que se han presentado; así lo oíamos la noche de la inauguración á respetables personas que para formular estos juicios hacían el historial del teatro López de Ayala.

La actual compañía es numerosísima y hay en ella figuras de indiscutible mérito, y algunas de gran relieve que conseguirán ruidosos triunfos y llevarán público al teatro.

Las obras representadas hasta hoy *Marina*, *Bohemios*, *La trapeza*, *Congreso feminista* y *El duo de la Africana* pertenecen al repertorio y son conocidísimos y precisamente en eso está su mayor dificultad, pues el público tiene formado ya su juicio conforme con la manera de hacerlos que han tenido los actores que anteriormente las representaron.

Sin embargo, han sido un éxito para la compañía. La tiple, Srta. Bonoris, ha demostrado ya que desempeña con el mismo acierto el género grande que el chico, y que la son tan familiares las gallardías y filigranas de «*Marina* y *Bohemios*» como las desenvolturas de «*Congreso Feminista*».

Por lo que hasta ahora hemos visto, el público se drá siempre satisfecho de su trabajo, pues lo hace con verdadero entusiasmo, sin reservas y con la seguridad que da el dominio de una media voz exquisita y delicada.

Con «*La Trapeza*» debutó nuestra paisana la tiple cómica Pilar Fernández, que obtuvo muchos aplausos, que nos parecieron justos y que esperamos confirme en obras de otra índole.

La curiosidad era extraordinaria por oír al tenor Sr. Bezares, de quien había excelentes noticias, y podemos asegurar que su triunfo fué completo, ruidoso y merecido, sia que en este juicio nuestro haya exageración alguna. El Sr. Bezares es un artista de gran mérito, que tiene extensa y bien timbrada voz, y que vocaliza admirablemente. En «*Marina*,» en «*Bohemios*» desarrolló sus cualidades y consiguió entusiasmar al público.

Algunas deficiencias hay en la actual compañía que parecen mayores de lo que en realidad son, por la excelencia de los actores principales, pero que procuran cumplir airosamente sin grandes filigranas, que no es posible pedirles individualmente.

Señalaremos también que Pablo López es el gran actor de siempre, la Srta. Marina y Pepa y Carmen López agradan mucho por su dominio de la escena y por bonitas, que en el sexo feo hay excelentes actores, como se vió en la «*La trapeza*,» y que los coros son nutridísimos y están bien afinados.

Y para concluir dos palabras acerca de la orquesta. El Sr. Liñán tiene bien sentada su reputación de músico excelente y

de director entendido, por lo cual sabrá sacar todo el partido posible de la actual orquesta. Por eso nos chocó que «*Bohemios*» no tuviera el éxito de siempre y que pasara casi inadvertido: hay pues que la premura del tiempo, y la necesidad de acabar á las 12 y media tuvieron la culpa de algunas deficiencias que advertimos.

El programa de anoche martes lo constituían la representación de *La tragedia de Pierrot*, *La alegría de la Huerta* y el estreno de *La noche de Reyes*, original de Arniches y el maestra Serrano.

La primera de estas obras es una de las mejores del género chico, por la perfección de la forma, las excelencias de la música y por el interés que despierta la desgracia de Pierrot.

Los artistas cumplieron. *La alegría de la huerta* fué un triunfo para el Sr. Bezares y para Pablo López, que estuvo hecho un gran artista.

*La noche de Reyes* no dará fama á sus autores. Toda la obra está pensada y desarrollada para un efecto final, al cual llega el público cansado, porque los autores no han sabido ni interesarle con la letra ni distraerle y conmoverle con la música.

Esta noche se ponen en escena *La noche de Rey*, *La casita blanca* y *El contrabando*, obra ésta que hizo célebre Pablo López cuando la estrenó.

### Para el Sr. Gobernador civil.

Tenemos entendido que por terminar la función debut de la Compañía de don Pablo López, diez minutos después de las doce y media, pasó el Sr. Cadarsó un oficio á la empresa, significándole que le dispensaba el castigo á que se había hecho acreedora, en gracia al fin caritativo á que en parte se destinaban los productos de dicha fiesta y amenazándole si de nuevo incurria en *tan grave delito*.

Esto podrá crear la primera autoridad civil de esta provincia que es un acto de celoso é inflexible gobernante, que vuelve por los fueros de las buenas costumbres extremeñas, ya que estamos en Extremadura y nos referimos á algo que ocurre en el más importante de sus pueblos; á nosotros, con todos los respectos que el Sr. Cadarsó nos merece, hemos de decirle que su proceder en este asunto, á fuerza de desconsiderado é impropio, nos parece que toca en los linderos de la ridiculez más censurable.

Nunca segundas partes fueron buenas, y si el Sr. Cadarsó se propone en esto como en lo del cierre de las tabernas los domingos y otras cosas análogas, seguir al pie de la letra el ejemplo que le dieron los famosos y nunca bien ponderados Lacierva y Vadillo, no le arrendamos las ganancias en bendiciones, simpatías y afectos que ha de obtener de este pueblo, por lo respetuoso y lo sufrido más digno de consideración y estima por parte de sus autoridades.

En cosas más altas hay que poner la mira, Sr. Cadarsó, y cosas mucho más altas que impedir el que una función teatral termine diez minutos después de la dispuesta por usted, hay que corregir en esta provincia.

Con que á corregirlas, y á dejarse de cominerías que evidencian á la autoridad que las toma á pecho.

### Cristezas.

La nota del día, desde hace mucho, sigue siendo triste.

Rios desbordados, campiñas devastadas, cosechas perdidas, ciudades anegadas, ruinas y desdichas.

Es que el cielo protege á la católica España, y cuando no nos mata de sed, nos ahoga con las crecidas.

Y en los intermedios, Maura. Que es de suyo tenernos con el agua al cuello, sumun de la desventura.

Por la misma razón que no se acuerdan de Santa Bárbara hasta que truena, los gobernantes y muchos que aspiran á serlo, se acuerdan ahora de la tala de los montes y de las obras de defensa de los rios que debiendo servir para fertilizar la tierra española, sirve para inundarla.

Pero.....

El río vuelve á su cauce y por él sigue hasta el mar, y de arbolado y canales no se vuelve á hablar jamás.

Afortunadamente á Extremadura no

ha llegado todavía la mala en esto de las inundaciones; pero le llegará, no tiene duda que le llegará.

Buena está de defensas Extremadura, respecto de los rios Tajo, Guadiana y afluentes que la bañan.

Aquí la política hidráulica no llegó más que de nombre.

### DE AQUI Y DE ALLA

Procedante de Espinho (Portugal) y acompañado de su distinguida señora coña Rosa Ruiz y de sus sobrinos Guillermo, María y Juan Ruiz Sánchez, en la noche del sábado último regresó á esta capital, nuestro querido amigo D. Pedro Gazapo S. Alemán.

También en el mismo día lo verificó de las saludables aguas de Villarta, en unión de su señora é hijos, nuestro particular y querido amigo D. Antonio Chorot, Secretario de la Junta provincial de instrucción pública.

Sean todos bien venidos.

Nos ha visitado «*La verdad*», revista política independiente que se publica en Barcelona, á la que corresponderemos con la nuestra.

Larga y próspera vida le deseamos.

Se ha encargado del Juzgado municipal que interinamente desempeñaba nuestro particular amigo D. Fulgencio Trujillo, el que también lo es D. Gabriel Rodríguez B rrientos, por pasar el primero al despacho del de primera instancia.

### Colegio de Nuestra Sra. de la Piedad de Almendralejo.

Incorporado al Instituto de Badajoz

En este establecimiento conocido por su antigüedad, pues cuenta 30 años de existencia, y por sus brillantes resultados, queda abierta la matrícula desde 1.º de Septiembre.

Para informes y reglamentos dirigirse á su director D. Francisco de Dios Vivas.

Un hombre de ciencia predica que dentro de un siglo no habrá ya ninguna enfermedad incurable.

Algo difícil lo nos parece eso, como no temen diariamente el café torrefacto de LA ESTRELLA.

A las catorce del día de ayer ha dado á luz una robusta niña con toda felicidad, doña Dolores Lara, esposa de nuestro particular y querido amigo D. Adolfo Moreno Sanchez, teniente retirado de la Guardia civil, á quien de todas veras felicitamos.

Pedid el riquísimo café tostado marca José López, Arias Montá-

El oficial tercero del cuerpo de telégrafos que prestaba sus servicios en esta capital don Rafael Romero de Cesilla, á petición propia, ha sido trasladado recientemente á Montánchez, en la provincia de Cáceres, para donde salió en el día de hoy.

### Farmacia de Santo Domingo

Agua de coloniz.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro dos pesetas. Litro sin envases 2'50 pesetas.

Fajas ventra'es para señoras y caballeros de todos los modelos, recomendadas por todos los médicos

Delanteras de goma.—Varios dibujos, cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal ó glicero-fosfato, una peseta frasco. Un litro, 2'50 pesetas.

Ldo. Jesús de Miguel, Santo Domingo 44, Badajoz.

Mucho agradecemos á la tiple Srta. Luisa Bonoris, el saludo que nos dirige en atento B. L. M., deseándole que mientras actúe en el teatro López de Ayala, sean tantos sus triunfos como funciones en que tome parte.



Formando un total de treinta y cinco millones quinientas cincuenta y cuatro mil setecientas cincuenta pesetas y sesenta y ocho céntimos.  
Pagado a los asentados hasta 31 de Diciembre de 1905, pesetas 33.689.941,97.  
Esta Sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y rindas propiedades.  
REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA  
**Domicilio social, Ancha, 64. Barcelona**  
Delegado é inspector en Extremadura: DON CAYETANO YEDO, Montosinos, número 31.

Excmo. Sr. D. Antonio Borell y Foch.  
Sr. D. José Carreras y Xurriach.

ADMINISTRADOR: Sr. D. Pablo Anviñet.—SECRETARIO: Sr. D. Luis de Soler y Galls.  
Sr. D. José Gari y Galiás.

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

COMISIÓN DIRECTIVA.

GARANTÍAS

Capital social..... Pesas. 15.000.000,00  
Reservas generales..... 20.554.750,68

Sociedad Anónima de Seguros sobre la Vida á Prima Fija

**BANCO VITALICIO DE ESPAÑA**

PRESIDENTE,

Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Isidro, Marqués de Robéti.

Se ruega al público visite nuestro establecimiento para examinar los bordados de varios estilos, encajes realce, matices, punto bainica ejecutados con la máquina

Doméstica Bobina Central

a misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras asimiladas.

Máquinas para toda industria en donde se emplee la costura.

ESTABLECIMIENTOS PARA LA VENTA EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Plaza de la Constitución, 19.—Almendralejo, Calle Real, 25.—Azuaga, Llana, 4.—Don Benito, Plaza de la Constitución, núm. 4.—Zafra, Calle Sevilla, 7.

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

FARMACIA DEL GLOBO del licenciado V. DOMINGO Y SANCHIS San Juan 31.

Despacho esmerado en recetas. Medicamentos químicamente puros y frescos, Específicos nacionales y extranjeros.

ros, Aguas minerales, Ortopedia, Cura Lisier, Algodones, Gasas, Inyecciones hipodérmicas, etc.

Precios módicos.

Exposición segura de la tenia con las cápsulas Estevez Verdejo.—Unico depósito en esta casa; se remiten por correo certificadas con a envío de 12'50 pesetas.

**LA ESMERALDA**

Confitería de EUSEBIO ARDID. 18, Plazuela de la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento, hallarán sus numerosos clientes y amigos exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada. En fiambres, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad. 18 Plazuela de la Soledad, núm. 18

**Colegio Pax-Augusta**

A CARGO DE Don Félix Gallego SUCESOR DE D. LEON POZAS Y POZAS

Gobernador, 23, Badajoz. Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza. Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de primera enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso de Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

**Academia preparatoria de 2.ª enseñanza**

Carreras militares y de Facultad bajo la dirección del capitán de Infantería D. Martín Echevarría Navarro

Alumnos preparados é ingresados: D. Juan Villasán, Academia de Caballería; D. Felipe Morariga, id. de Infantería; D. Francisco Lena, id. de Infantería, de Ingenieros y de Administración Militar (1.º y 2.º ejercicio); D. Isaac Albarrán; idem de Infantería; D. Jorge Mateos, id. de Artillería (1.º y 2.º ejercicio); y D. Lorenzo Almarza, primer ejercicio de Ingeniero de Minas. Para más detalles, pídase Reglamentos al Director.—Se admiten internos.

Vasco Núñez, 29, principal. BADAJOZ.

**JOSE LOPEZ**

Arias Montano, 8.-Badajoz

**ALMACEN DE ARMAS**

Expendeduría de explosivos de todas clases

Gran surtido en escopetas de las mejores marcas extranjeras y de la acreditadísima fábrica nacional marca JABALI, pistolas, revólvers, cuchillos para monte y armas de todas clases.

Municiones, tacos, máquinas de rebordar cartuchos y demás efectos para su carga, grasas, aceites y todo lo concerniente para limpiar y conservar las armas. Inmenso surtido en efectos de casa, platos y perdices artificiales, espejuelos para alondras, reclamos de todas clases, cananas, fendas para escopetas, morrales, polainas, vasos de cuero, cubiertos con estuches, frascos, vasos y fiambres de aluminio; el maravilloso frasco Thermos, para conservar el calor y frio por espacio de 30 á 40 horas. Buen surtido en artículos para viaje.

**Guarnicionería moderna**

Guarniciones inglesas, francesas, americanas, húngaras catalanas y caleseras. Monturas de todas clases. Especialidad en albardones jerezanos. Gran surtido en bocados, filetes, serretas, espuelas, estribos, fustas, mantas estriberas y para cuadra, borlajes, tanto en seda como en lana. Efectos para limpieza de caballos, coches y arneses.

Completo surtido en alforjas de cuero y zahones andaluces y todo lo concerniente al

Fábrica de baldosines hidráulicos, azulejos, cementos yesos y vizarra

DESPAÑO CENTRAL:

Montosinos, números 44 y 46

**OMEGA, LONGINES, INVAR**

Relojes de precisión de las mejores marcas.

Repeticiones de acero, plata y oro. Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.

Precios sin competencia.

RELOJERIA INGLESA

DE

JOSE MARIA ALVAREZ BUIZA CONSTITUCION 18 BADAJOZ

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social MADRID. OLOZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIA	Capital social efectivo...	12.000.000 de p.
	Primas y reserva.....	53.422.30 1'88
	TOTAL.....	65.422.30 1'80

**43 AÑOS DE EXISTENCIA.**

Siniestros satisfechos desde su fundación: 113.643.837'38 ptas.

**SEG. ROS CONTRA INCENDIOS**

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros, hasta el año 1864, de su fundación, la cifra de 113 643 837 38 pesetas.

**SEG. ROS SOBRE LAVIDA**

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRIGIRSE AL DIRECTOR EN EXTREMADURA

Don Estanislao Berben.—A. o-Aguero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey. Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz; D. Miguel González, con domicilio en Mérida; B. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Baniene Cervello, con domicilio en Olivenza; don Francisco Arenal, con domicilio en Villanueva de la Serena, y D. Francisco Tobía vecino de Villafranca de los Barros.